

# ¿SE ACERCA EL FIN DE LA COMMONWEALTH? ESTOS PAÍSES AMENAZAN CON DEJAR LA MANCOMUNIDAD BRITÁNICA DE NACIONES

**POR: MONSE AGUILAR. 28/09/2022**

EL FALLECIMIENTO DE ISABEL II PODRÍA ACARREAR GRANDES TRANSFORMACIONES POLÍTICAS PARA EL REINO UNIDO EN RELACIÓN CON LOS ESTADOS MIEMBROS DE LA COMMONWEALTH

Entre las últimas décadas del siglo XIX y las primeras del XX, el Imperio Británico vivió un periodo de reestructuración importante, afín al espíritu de la época, caracterizada ésta justamente por **el ocaso de los grandes imperios colonizadores**, al menos tal y como se habían conocido desde el siglo XV.

Luego de una serie de conferencias entre los primeros ministros británico y de las colonias del Imperio, sostenidas entre 1887 y 1926, se estableció que cada nación perteneciente al imperio sería tratado como igual y juraría lealtad al Rey o a la Reina. En aquel año se formó una nueva comunidad, basada en principios democráticos con cada miembro trabajando hacia una meta similar. La comunidad fue referida desde entonces como la **Mancomunidad Británica de Naciones**, mejor conocida por su término en inglés: **la “Commonwealth”**. Sin embargo, es importante señalar que el Imperio Británico incluyó regiones de todo el mundo que no figuraron en esta conferencia, **incluidas partes de África e India**.

Los principios de la Commonwealth fueron la “libertad”, la “igualdad” y la “cooperación”, y su propósito esta orientado a la coordinación para:

- Desarrollar a la sociedad y los jóvenes.
- Apoyar la democracia
- Impulsar los vínculos comerciales
- Apoyar a los estados pequeños

El discurso de 1947 de la entonces Princesa Isabel, donde llamó a la unidad de la Mancomunidad, sigue siendo recordado y citado como uno de los discursos políticos más simbólicos del siglo XX:

A pesar de sus esfuerzos, en 1949 **ocho países reestructuraron criterios importantes de la Commonwealth** para hacerla más “moderna”. Entre estos países se encontraban Australia, India, Canadá, Nueva Zelanda, Pakistán, Sudáfrica y Sri Lanka.

Ahora, tras [el fallecimiento de Isabel II](#) el pasado jueves 8 de septiembre, una de las razones importantes que hacen pensar en el fin de la Commonwealth se acerca, es porque **la única razón que la mantenía “unida” era el sentimiento de lealtad hacia la reina**. Su hijo ascendió al trono con el nombre de Carlos III, convirtiéndose así en **jefe de estado del reino de la Commonwealth**, pero la transición no convence a muchos.



Países como **Jamaica, Santa Lucía y San Vicente y las Granadinas** han expresado su interés por salir de la Commonwealth, el futuro de la mancomunidad puede verse radicalmente diferente al que heredó la Reina Isabel II en 1952.

Para un poco de contexto es necesario precisar que **el cambio de la India al republicanismo en 1949** influyó en la decisión de la Commonwealth de incluir estados con dicha forma de gobierno. Hoy en día, tanto los estados independientes como los republicanos pueden mantener su pertenencia a la Mancomunidad.

A la fecha, Irlanda y Zimbabue son los únicos estados republicanos que se han retirado por completo de la Commonwealth (1948 y 2003 respectivamente). En septiembre de 2020, la primera ministra de Barbados, Mia Mottley, dijo que era hora de que el país **dejara atrás su “pasado colonial”** al reemplazar a su jefa de estado con Dame Sandra Mason.

Lo mismo pasa con la primera ministra de Nueva Zelanda, Jacinda Ardern, quien ha revelado que su gobierno no planea transformar el país en una república en medio de la noticia del fallecimiento de la reina Isabel II. Sin embargo, la primera ministra ha dicho que espera que el país reemplace a su jefe de Estado “durante su vida”.

En el caso de Jamaica, a principios de este año, la visita del Príncipe y la Princesa de Gales fue recibida con protestas, ya que el país busca reparaciones por los daños provocados por esclavitud luego de **300 años de dominio del Imperio Británico**. Es probable que, tras la muerte de la reina, este sentimiento de protesta se reavive.

Australia, que celebró un referéndum republicano en 1999, también se ha preguntado recientemente sobre **la eliminación del gobierno monárquico británico**. Sin embargo, el Primer Ministro, Anthony Albanese, ha declarado que su partido no realizará un referéndum en su primer mandato por respeto al fallecimiento de la Reina. “Creo que lo importante es conmemorar el momento en el que estamos ahora y es un momento de reflexión sobre una vida extraordinaria”, dijo Albanese al respecto.

Por otro lado, el Primer Ministro de Antigua y Bermuda ha confirmado que el país abrirá al público un referéndum republicano dentro de tres años. Gaston Brown declaró recientemente:

*Este no es un acto de hostilidad ni ninguna diferencia entre Antigua y Barbuda y la monarquía, pero es el paso final para completar ese círculo de independencia, para garantizar que seamos verdaderamente una nación soberana.*

Sin duda alguna, con la muerte de la Reina Isabel II se avecinan **grandes transformaciones políticas y sociales** para los países miembros de la Commonwealth.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Pijama sur

**Fecha de creación**

2022/09/28